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Подписание протокола о намерениях

Митинг, посвященный
Дню снятия блокады Ленинграда

Д.А. Соколов –
25 лет борьбы

С 27 по 29 января в нашем городе находилась делегация Медицинского университета Белостока (Польша) во главе с его ректором, профессором 
Яцеком Никлински. Основной целью приезда стала встреча с ректором ПСПбГМУ им. акад. И.П. Павлова, обсуждение путей возможного сотрудничества 
и подписание протокола о намерениях.

С этих строк Владимира Высоцкого 26 января для многих сотрудников и студентов Универ-
ситета начался День здоровья на одном из горнолыжных курортов Ленинградской области. 
Для администрации он прошел в рамках выездного ректората, а студенты, вдохновленные 
проведенным накануне в учебно-оздоровительном комплексе праздником, посвященным 
Татьяниному дню, решили продолжить его уже на природе. Отметим, что большинство членов 
ректората регулярно занимаются различными видами двигательной активности. Ректор 
Университета, академик РАН, профессор  С.Ф. Багненко великолепно катается на горных 
лыжах. Ему под стать проректор по учебной работе, профессор А.И. Яременко, начальник 
управления информационно-технического обеспечения Е.А. Коробенков и начальник админи-
стративного отдела А.Б. Калыгин. На беговых лыжах покоряли трассы и обошли территорию 
горнолыжного курорта проректор по воспитательной работе, профессор А.А. Потапчук, 
главный инженер Г.П. Клыга, проректор по лечебной работе О.А. Гриненко, начальник Управ-
ления научных исследований М.Б. Хрусталев, начальник административно-хозяйственного 
управления В.А. Кучерук, начальник управления внешних связей и развития О.Н. Клюшников. 
Приятно было видеть улыбки на лицах, румянец на щеках и прекрасное настроение админи-
страции нашего славного Университета. 

До этого момента многие из студентов ни разу не катались ни на горных лыжах, ни на сноуборде, 
но что могло их остановить… Сменив медицинские халаты на спортивную амуницию, каждый 
старался показать класс или хотя бы просто устоять несколько секунд на коньках, лыжах или 
«доске». Если не получалось, никто не расстраивался, напротив – царила атмосфера веселья и 
оптимизма.

На обратном пути весь автобус пел песни: «Закаляйся как сталь», «Команда молодости нашей», 
«Спортивный марш» и многие другие. Участники Дня здоровья получили сладкие призы и грамоты 

за приверженность здоровому образу жизни. А для университетской истории День здоровья был 
зафиксирован на фото и видеокамеру сотрудниками Управления внешних связей и развития. 
Надеемся, что поездка станет доброй традицией и в следующем году снова соберет дружную компа-
нию вместе!

Профессор А.А.  Потапчук, 
проректор по воспитательной работе; 

И.А. Огурцов, студент 372 группы

Представитиели администрации Университета во главе с ректором, академиком РАН, профессором С.Ф. Багненко

Вручение почетных грамот проходило в зале заседаний ректората
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«На лекциях Павлова у нас
вырастали крылья...»

Медицинский университет Белостока – один из крупнейших вузов Польши, здесь обучается 
более 5 тысяч студентов. Собственная клиника университета является самой большой университет-
ской клиникой Польши и насчитывает более 2 тысяч коек. Кроме того, Европейским союзом здесь 
создан один из трех центров по изучению генома человека, оснащенный самой современной 
аппаратурой для генетических и молекулярно-биологических исследований. Именно сотрудниче-
ство в этой области стало основной темой переговоров в Санкт-Петербурге. 

Для гостей была организована экскурсия по Университету. Впечатление произвела кафедра 
клинической анатомии и оперативной хирургии имени профессора М.Г. Привеса, польская сторона 
отметила высокий уровень организации занятий с биологическим материалом, как для студентов 
младших курсов, так и для будущих и начинающих хирургов.

В рамках визита была организована встреча польской делегации с ректором ПСПбГМУ, академиком 
РАН, профессором С.Ф. Багненко. Со стороны Университета присутствовали также заведующий 
кафедрой клинической анатомии и оперативной хирургии имени профессора М.Г. Привеса, профессор 
А.Л. Акопов, проректор по международным связям, профессор С.Х. Аль-Шукри, начальник отдела 
международных связей С.Ю. Боровец, ведущий переводчик отдела международных связей В.А. Гаврили-
на. Профессор Я. Никлински отметил, что имеются несколько больших проектов, в рамках которых наши 
вузы могли бы совместно работать. Обсуждались конкретные вопросы будущего взаимодействия – 
изучение генетического профиля биоптатов опухолевой ткани, в частности, рака легкого, опухолей 
желудочно-кишечного тракта, организация совместных научных конференций, проведение обучающих 
кадавер-курсов для молодых хирургов, совместные публикации в ведущих европейских научных 
журналах. Обсуждались также вопросы трансплантологии. С.Ф. Багненко отметил, что озвученные идеи 
являются перспективными, и он искренне надеется на реализацию намеченных планов. 

Профессор Я. Никлински официально пригласил посетить Медицинский университет 
Белостока С.Ф. Багненко и А.Л. Акопова. Стороны поблагодарили друг друга за интересную 
дискуссию. 

Профессор А.Л. Акопов, 
заведующий кафедрой клинической анатомии и оперативной хирургии 

имени профессора М.Г. Привеса

23 декабря 2015 года состоялось вручение Почетных грамот Президиума Территориального Санкт-Петербурга и Ленинградской области комитета 
Профсоюза работников здравоохранения РФ большой группе сотрудников Университета за активную профсоюзную работу в связи со 110-летием 
создания профсоюзной организации нашего вуза и 25-летием профсоюза медицинских работников.

«Вдох глубокий. Руки шире. Не спешите, три-четыре!»

Подписание протокола о намерениях: ПСПбГМУ им. акад. И.П. Павлова и Медицинский университет Белостока

На заседании были подведены итоги деятельности профсоюзной организации Университета в 
уходящем году и озвучены пожелания о дальнейшем развитии профсоюзной работы сотрудников и 
обучающихся. Почетные грамоты получили: ректор Университета, С.Ф. Багненко, старший научный 
сотрудник, председатель профсоюзного бюро сотрудников Д.Д. Аравийская, руководитель Центра 
инновационных образовательных технологий, профессор кафедры общей хирургии, председатель 
профсоюзного комитета М.Ш. Вахитов, сестра-хозяйка клиники акушерства и гинекологии 
Г.В. Бесперстых, заместитель председателя профсоюзного бюро сотрудников Н.И. Гущина, старшая 
медсестра приемного отделения нефрокорпуса И.И. Денисова, заведующая лабораторией НИИ 
пульмонологии Е.С. Лебедева, доцент кафедры факультетской хирургии А.В. Мжельский, старшая 
медсестра клиники акушерства и гинекологии Н.В. Миронова, врач отделения ультразвуковой 
диагностики М.А. Нифонтова, ведущий документовед административного отдела Т.С. Размыслова, 
старшая медсестра хирургического отделения №3 НИИ хирургии и неотложной медицины 
О.С. Степанова, старшая медсестра отделения переливания крови О.Д. Ткачева, врач-хирург НИИ 
хирургии и неотложной медицины М.Ю. Федоров, старшая медсестра отделения рентгенохирурги-
ческих методов диагностики и лечения НИИ хирургии и неотложной медицины Е.Ф. Чехута, доцент 
кафедры общей врачебной практики (семейной медицины) В.Н. Яблонская.

С наступающим Новым годом членов профсоюзной организации поздравили ректор Универси-
тета, академик РАН, профессор С.Ф. Багненко, председатель профсоюзного комитета Университета, 
профессор М.Ш. Вахитов, председатель профсоюзного бюро сотрудников Д.Д. Аравийская.

Новости профсоюзной жизни
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В рамках конгресса было заслушано восемь докладов, 
с которыми выступили студенты и интерны медицинских 
университетов Санкт-Петербурга и Москвы. Наш Универ-
ситет на конгрессе представляла интерн кафедры стомато-
логии терапевтической Элеонора Посохова, занявшая 
третье место с работой «Сравнительный анализ стомато-
логического статуса беременных женщин с различными 
типами сахарного диабета» под научным руководством 
заведующей кафедрой стоматологии терапевтической, 
профессора Л.Ю. Ореховой, кандидата медицинских наук, 
ассистента Р.С. Мусаевой и аспиранта А.А. Александровой. 

Мы рады поздравить докладчика с заслуженным 
призовым местом. Желаем Элеоноре, а также всем актив-
ным участникам СНО Университета дальнейших успехов в 
научной деятельности в наступившем 2016 году.

Оргкомитет СНО 
кафедры стоматологии терапевтической

I Всероссийский 
научно-практический

стоматологический конгресс
«Дни науки в АМС – 2015»

С 11 по 13 декабря в нашем городе проходил 
I Всероссийский научно-практический  стомато-
логический  конгресс  «Дни  науки  в  АМС  –  
2015», организованный Ассоциацией молодых 
стоматологов. В последние годы подобные 
конференции стали проводиться все чаще, что 
дарит отличную возможность молодым 
ученым проявить себя.

ПСПбГМУ им. акад. И.П. Павлова и
IV Санкт-Петербургский международный культурный форум

Культурный форум – это уникаль-
ная площадка, на которой ежегодно 
встречаются специалисты из сферы 
культуры, политики, государствен-
ной власти и бизнеса. Здесь обсужда-
ют актуальные вопросы, касающиеся 
развития современной мировой и 
российской культурной жизни. Меро-
приятия Форума дают возможность 
экспертам, инвесторам и потенци-
альным партнерам, заинтересован-
ным в реализации федеральных и 
региональных проектов, вести 
открытый диалог, а также обмени-
ваться опытом.

В этом году в Форуме приняли 
участие 9000 делегатов и министров 
культуры более чем 40 стран мира. 

Участники стали свидетелями организованных в 82 точках Санкт-Петербурга более чем 250 культур-
ных мероприятий. 

В церемонии открытия в Мариинском театре участвовали Президент России Владимир 
Путин, гендиректор ЮНЕСКО Ирина Бокова, президент Союза музеев России, директор Государст- 
венного Эрмитажа Михаил Пиотровский, министр культуры России Владимир Мединский.

На полях Форума прошла международная научно-практическая конференция «Традицион-
ная культура и современность», в секции которой «Традиционная культура и образование» 
ПСПбГМУ им. акад. И.П. Павлова был представлен двумя докладами. Профессор А.И. Яременко 
представил тему «Культурно-философское наследие митрополита Луки, архиепископа Крымско-
го и Симферопольского, доктора медицины, лауреата сталинской премии в области медицины». 
Доценты кафедры судебной медицины и правоведения А.Н. Горшков и Л.В. Петров выступили с 
темой «Крым как здравница и культурный центр России». Доклады были тепло встречены участ-
никами и получили высокую оценку руководителя секции, декана факультета философии 
человека РГПУ им. А.И. Герцена.

На научно-практической конференции «Ленинград и ленинградцы в годы Великой Отечест- 
венной войны» с докладом «Блокаду надо пережить, ее не расскажешь» выступила заведующая 
музеем Университета, доцент кафедры Истории Отечества Н.В. Павлова.

Из событий Форума стоит отметить открытие выставки в Пушкинском Доме, посвященной 
истории дома-музея. После проведения судебно-медицинской экспертизы, связанной с обнару-
жением и идентификацией следов крови на диване, на котором располагался после ранения на 
дуэли Александр Пушкин, с целью решения споров о подлинности данного исторического 
объекта, эксперты являются дорогими и желанными гостями в доме великого русского поэта.

В дни Форума, после капитального ремонта и реставрации, открылся Цирк на Фонтанке. 
Теперь он вновь носит имя Чинизелли – в память об артисте из знаменитой итальянской 
династии, основавшем цирк в 19 веке. На старейшей арене страны готовы показывать новые и 
технически сложные номера. «Солнечный клоун» Олег Попов, ставший главным гостем 
программы-открытия «Бал у Чинизелли», уже опробовал новый манеж.

Также в рамках Форума состоялось открытие памятного знака, посвященного 25-летию 
российского Списка Всемирного наследия ЮНЕСКО. Гранитную плиту с надписью на трех языках – 
русском, английском и французском – разместили в Петропавловской крепости.

На торжественной церемонии закрытия IV Санкт-Петербургского международного культур-
ного форума, состоявшейся 16 декабря в Михайловском театре, участники подвели итоги Года 
литературы и определили тематику Года кино. Здесь впервые вручили Премию Дирекции 
Санкт-Петербургского международного культурного форума имени Анатолия Васильевича 
Луначарского работникам культуры, не являющимся творческими.

Проректор по учебной работе, профессор А.И. Яременко: «Делегация Университета впервые 
приняла участие в столь масштабном культурном мероприятии. Кажется спорным вопрос о связи 
медицины и культуры, однако богатое наследие наших предшественников, посвятивших свою 
жизнь врачебной науке, показывает, что они внесли значительный вклад в становление и разви-
тие культуры России. Философские труды известных врачей, их литературная деятельность, 
творческие поиски и достижения в живописи, визуальных искусствах еще ждут своих исследова-
телей. Думаю, что в будущем сотрудники Университета примут более представительное участие 
в деятельности Форума».

А.Н. Горшков, 
доцент кафедры судебной медицины и правоведения

На пленарном заседании выступили: А.Б. Тлисов, 
член Комиссии по развитию науки и образования 
Общественной палаты РФ; А.Н. Швиндт, председа-
тель Комиссии по вопросам качества образования 
Совета Министерства образования и науки РФ по 
делам молодежи; А.А. Сачков, исполнительный 
директор Общероссийской общественной органи-
зации «За качественное образование».

На форуме обсуждались итоги работы общест- 
венных организаций по качеству образования, 
новые редакции студенческих стандартов по 
качеству образования, был презентован план меро-
приятий всероссийского молодежного проекта 
«Качественное образование» на 2016 год. В заклю-
чительной части форума организациям, успешно 
прошедшим в этом году процедуру верификации, 
были вручены сертификаты о включении в Феде-
ральный реестр общественных организаций по 
качеству образования. Из 207 заявок процедуру 
успешно прошли только 22 организации, Универси-
тет – среди них.

Комиссия по качеству образования продолжает 
свою работу; 18 декабря состоялось первое заседа-
ние, в ходе которого было оглашено положение о 
Комиссии по качеству образования, представлены 
структурные подразделения и проекты. Представи-
тели комиссии были ознакомлены с перечнем 
основной документации. По результатам заседания 
были набраны представители отделов Комиссии, 
назначен секретарь и установлен план работы на 
2016 год.

Совет студентов Минздрава России

О работе комиссии по качеству образования

Участники первого заседания Комиссии по качеству образования

15 декабря 2015 года в Общественной палате РФ состоялся V Всероссийский форум общественных 
организаций по качеству образования.

С 14 по 16 декабря 2015 года проходил IV Санкт-Петербургский международный культурный форум, в работе которого приняла участие 
делегация Университета.

Доценты кафедры судебной медицины и правоведения
А.Н. Горшков и Л.В. Петров на церемонии закрытия Форума

Участницы Всероссийского форума общественных организаций по качеству 
образования, студентки Университета Светлана Лысова и Елена Артемьева

Элеонора Посохова, интерн кафедры
стоматологии терапевтической

Обсуждение Комиссией плана работы на будущий год



НОВОСТИ  И  СОБЫТИЯ3

Профессор В.Н. Ткачук, профессор И.А. Корнеев, участники СНО кафедры урологии

22 января Университет с визитом посетили советник министра здравоохранения 
Игорь Львович Ланской, председатель государственного комитета по здравоохранению 
и фармации Псковской области Игорь Иванович Потапов и ректор Псковского государ-
ственного университета Юрий Анатольевич Демьяненко. Со стороны администрации 
ПСПбГМУ присутствовали: ректор Университета, академик РАН, профессор С.Ф. Багнен-
ко, проректор по учебной работе, профессор А.И. Яременко, и.о. проректора по последи-
пломному образованию, профессор Н.Л. Шапорова.

В ходе встречи был достигнут ряд договоренностей по вопросам сотрудничества в 
сфере подготовки медицинских кадров для Псковской области и проведения мероприя-
тий в рамках непрерывного последипломного образования врачей. 

Хочу выразить глубокую и искреннюю благодарность врачам вашего Университета.
Я уже давно страдаю сложным  заболеванием – системным саркоидозом с поражением 

многих органов. С 2010 года наблюдаюсь и лечусь в НИИ пульмонологии у Ольги Петровны 
Барановой. Ольга Петровна – замечательный врач, опытный, знающий, компетентный. Что 
называется – доктор от Бога. Она – душевный, добрый, неравнодушный человек, всегда старает-
ся сделать максимум для больного, досконально разобраться в том, что с ним происходит. 
Огромное ей спасибо!

Недавно мне пришлось делать фиброгастроскопию – неприятную процедуру, которую я 
плохо переношу. Хочу выразить благодарность врачу-эндоскописту Анатолию Александровичу 
Русанову. Он сумел успокоить меня, к месту шутил, и страх ушел. Он не только профессионально 
провел процедуру, но и прочел мои медицинские документы, попытался разобраться в моей 
сложной болезни.  Он подробно объяснил мне результаты исследования и дал полезные советы.

Я также благодарна врачу-радиологу Валентине Петровне Золотницкой, которая работает 
на ул. Рентгена, 8. Она проводила мне сцинтиграфию с галлием. Валентина Петровна интересо-
валась моим самочувствием во время процедуры, внимательно прочитала мои медицинские 
документы, доходчиво объяснила результаты исследования.

В течение долгой болезни (а диагноз мне был поставлен еще в 2007 году) мне приходилось 
встречаться с разными врачами. И, на мой взгляд, не менее важной, чем компетентность в 
какой-то узкой сфере медицины, является способность врача рассматривать организм больного 
в целом, а также доброжелательность, человечность, неравнодушие, искреннее желание 
помочь больному человеку. Врачи, о которых я пишу, обладают этими качествами. Спасибо им!

Н.К. Климова

Я, Гусев Михаил Александрович, с диагнозом «болезнь Паркинсона» уже почти два года 
нахожусь под наблюдением руководителя центра по лечению паркинсонизма кафедры невроло-
гии, доцента кафедры неврологии, кандидата медицинских наук Аллы Аркадьевны Тимофеевой.

Считаю, что мне очень повезло консультироваться у такого специалиста. Благодаря ее рекомен-
дациям и оптимальному подбору лекарств улучшилось мое самочувствие, возросла подвижность 
суставов, стали редкими явления ступора. Я снова смог сесть за руль своей автомашины.

Хочется от всей души выразить ей искреннюю благодарность за высокий профессионализм 
в работе, неизменную доброжелательность и внимательное отношение к своим пациентам. С 
Аллой Аркадьевной всегда приятно общаться и полностью ей доверяешь.

Помимо проведения консультаций, Алла Аркадьевна организовала школу для своих пациен-
тов, где читает нам лекции о болезни Паркинсона, организует различные подвижные занятия по 
увеличению нашей моторики, оказывает большую психологическую помощь, убеждая нас в том, 
что и с болезнью Паркинсона можно жить привычной жизнью. Все зависит от внутреннего 
настроя и оптимального подбора лекарств.

От своего имени и от имени всех пациентов желаю Алле Аркадьевне крепкого здоровья, 
счастья, карьерного роста, успеха во всех начинаниях, а Университету – многие лета процветания.

М.А. Гусев

* Большее количество отзывов о работе наших врачей можно прочесть на официальном 
сайте Университета www.1spbgmu.ru в разделе Клиника – Отзывы.

В нашу редакцию попало несколько отзывов пациентов о врачах. 
С двумя из них мы хотели бы познакомить читателей.*

27 января у Памятника погибшим медикам состоялся традиционный 
митинг, посвященный 72-й годовщине полного освобождения Ленинграда 
от блокады немецко-фашистскими войсками.

Наши студенты – члены Европейского
общества урологов

Спасибо, доктор!

В Европейском обществе урологов (The European Association of Urology (EAU) на данный 
момент состоит более 15 тысяч человек из более чем 120 стран мира. Существуют различные 
категории членства в зависимости от того, на каком этапе находится карьера специалиста. В 
рамках этих категорий действует соглашение о вступлении в общество членов национальных 
урологических обществ, через патронаж которых с 2015 года членами EAU могут становиться 
студенты медицинских вузов. 

Для вступления в Общество необходимо заполнить анкету и оплатить членский взнос – 
причем для студентов он меньше, чем для уже состоявшихся врачей. Таким образом, Общество 
привлекает в свои ряды молодые таланты. Членство в EAU дает возможность пользоваться 
огромной, постоянно обновляемой базой  материалов по всем возможным разделам урологии, 
как в англоязычном варианте, так и в переводе на русский. Это доступ к последним европейским 
клиническим рекомендациям, статьям, исследованиям, новостям из мира урологии, доступ к 
видеороликам, где показаны техники исполнения различных операций, право участвовать в 
европейских урологических конгрессах и многое другое.

Замечательной возможностью приобщиться к европейскому медицинскому опыту 
воспользовались и наши студенты, активно занимающиеся в Студенческом научном обществе 
кафедры урологии, курируемом профессором В.Н. Ткачуком и профессором И.А. Корнеевым. 
В 2015–2016 годах членами Европейского медицинского общества стали студенты лечебного 
факультета 4, 5 и 6 курсов: Ю.В. Корниенко, И.В. Телегин, Ж.А. Демеев, Х.Н. Байрамов, Д.В. Довжан-
ский, В.К. Осетник и И.Т. Садыков. Поздравляем!

Вахта памяти

Подготовка кадров
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Еще в юности сын священника Иван Петрович Павлов 
прочел книгу И.М. Сеченова «Рефлексы головного мозга», 
изменившую его мировоззрение. В 1870 году он поступил в 
Императорский Санкт-Петербургский университет на юридиче-
ский факультет, но вскоре перешел на естественное отделение 
физико-математического факультета, где с удовольствием 
занимался  физиологией и химией. В годы учебы им руководило 
«страстное искание интересных книг… невыносимое, почти до 
слез ощущение пустоты, если  надолго оставался без умствен-
ной работы». 

Все научные и общественные идеи И.П. Павлова были объеди-
нены мыслью о ведущей роли нервной системы в регуляции 
деятельности всего организма. Исследуя физиологию, высшую 
нервную деятельность, пищеварение и кровообращение, он 
сформулировал научные представления о системности в работе 
больших полушарий, а также обратил внимание на особенности 
аналитико-синтетической деятельности головного мозга и 
локализации функций в его коре. В 1904 году И.П. Павлов первым 
из ученых России получил Нобелевскую премию. С каждым годом 
росло его признание в стране и за ее пределами. В 1913 году 
ученый был избран Почетным доктором Женского медицинского 
института.

В результате опытов над определением условных и безуслов-
ных рефлексов он разработал учение о сигнальных системах. 
Выясняя соотношение процессов возбуждения и торможения, 
ученый подтвердил  учение Гиппократа о темпераментах. 

В 1870-е годы среди преподавателей Санкт-Петербургского 
университета, оказавших влияние на исследования И.П. Павлова, 
были Д.И. Менделеев, А.М. Бутлеров, И.П. Бородин, А.Н. Бекетов, 
В.Ф. Овсянников и И.Ф. Цион. Под руководством последнего Иван 
Петрович выполнил первую работу по физиологии. После 
окончания alma mater он продолжил учебу в Императорской 
медико-хирургической академии (ныне – ВМА им. С.М. Кирова), 

где его наблюдения по физиологии работы сердца под влиянием 
различных нервов были высоко оценены С.П. Боткиным. Чуть 
позже именно он способствовал созданию первой лаборатории 
И.П. Павлова, где были подтверждены связи высшей нервной 
деятельности и физиологии пищеварения. Иван Петрович совме-
щал в работе «хронический метод» и «острый опыт», отдавая 
предпочтение первому. В отделении физиологии Института 
экспериментальной медицины, которое он возглавил по предложе-
нию принца А.П. Ольденбургского, обращалось особое внимание на 
методы исследований и выхаживание животных после операций.

В 1894 году, за десять лет до получения Нобелевской премии, 
ученым была разработана система фистул для наблюдения за 
физиологией пищеварения. В 1897 году, в лекциях о работе главных 
пищеварительных желез, он определил нервно-рефлекторную и 
гуморально-клиническую фазы секреции желудочного сока. С 
начала ХХ века физиологическая лаборатория ИЭМа увеличила 
выпуск желудочного сока. В связи с эпидемией детских желудочных 
заболеваний в аптеках он шел нарасхват. К 1917 году его производ-
ство составило 15 тысяч флаконов, часть из которых направлялась 
за границу.

Постоянно анализируя результаты своих опытов, И.П. Павлов 
стремился соединить научные исследования и преподавание. Он 
писал: «В высших учебных заведениях необходимы не только 
преподаватели, но и научные деятели с исследовательскими 
лабораториями». К началу ХХ века Иван Петрович был профессо-
ром кафедры физиологии Военно-медицинской академии, читал 
лекции на женских фельдшерских Георгиевских курсах. 

В Обществе русских врачей в конце XIX – начале ХХ века обсуж-
дался важный вопрос о локализации центров условных и безуслов-
ных рефлексов в структуре человеческого мозга. В 1903 году 
конференция Военно-медицинской академии наградила учени-
ков И.П. Павлова золотой и серебряной медалями: Л.А. Орбели 
представил «Сравнение работы пепсиновых желез до и после 
перерезки ветвей блуждающих нервов», И.С. Цитович – «О влиянии 
алкоголя на пищеварение».

В 1905 году И.П. Павлов выступил в качестве цензора диссер-
тации М.П. Никитина «О влиянии головного мозга на функцию 
молочной железы». Вместе с профессором И.П. Павловым цензо-
рами диссертации Михаила Петровича, руководившего кафедрой 
нервных болезней 1ЛМИ с 1915 по 1937 год, выступили академик 
В.М. Бехтерев и приват-доцент В.П. Осипов. Большое внимание 
Иван Петрович отдавал практическим занятиям и самостоятель-
ной подготовке студентов. Просто и ясно он раскрывал самые 
сложные достижения науки. Позже студенты с благодарностью 
вспоминали: «На лекциях Павлова у нас вырастали крылья, 
крылья научного мышления». 

В числе учеников и сотрудников Ивана Петровича были 
Б.П. Бабкин, Г.П. Зеленый, Л.А. Орбели, Н.И. Красногорский, 
И.В. Завадский, Г.В. Фольборт, И.С. Цитович, М.К. Петрова, 
А.Н. Крестовиков, В.В. Савич, П.С. Купалов, Н.А. Рожанский, 
В.С. Дерябин. Все они успешно защитили диссертации под 
научным руководством И.П. Павлова. Например, в 1908 году Леон 
Абгарович Орбели защитил докторскую диссертацию на тему 
«Условные рефлексы с глаза у собаки». Г.П. Зеленый изучал звуко-
вой анализатор и решил, что степень торможения определяется 
относительной силой звука.

Ученики становились сотрудниками и руководителями 
важнейших научно-исследовательских и учебных заведений. Так, 
академики Л.А. Орбели и П.С. Купалов работали заведующими 
кафедрой нормальной физиологии 1ЛМИ. 

Иван Петрович Павлов считал — для успешной, плодотвор-
ной работы нужно терпеливое накопление фактов, поиск 
законов, управляющих ими. В науке необходимы сдержанность, 
скромность, преодоление гордыни и страсть в любимом деле. 

Особое место в научных дискуссиях стал занимать спор 
И.П. Павлова и В.М. Бехтерева. И.П. Павлов признавал только 

объективную науку. При изучении связей условных и безуслов-
ных рефлексов у животных он сделал вывод об их значительном 
влиянии на поведение и сознание. Например, при анализе 
состояния общества в России накануне революции И.П. Павлов 
говорил о рефлексах воли, цели, свободы и рабства. Он охаракте-
ризовал невроз как сшибку процессов возбуждения и торможе-
ния, что сильно заинтересовало З. Фрейда. В то же время Влади-
мир Михайлович Бехтерев в работе «Объективная психология» 
(1907) описал рефлекторный характер психики. Он пользовался 
объективными и субъективными методами наблюдения и не 
признал полного тождества психологии, самоанализа и рефлек-
сологии. В.М. Бехтерев отметил, что рефлексы «воспитываются», 
так как наследуется только тип реакции. Поэтому именно 
социальная среда является источником развития человека. 

После революции 1917 года И.П. Павлов стал склоняться к 
мысли об эмиграции. В результате его обращения к советскому 
правительству в 1921 году В.И. Ленин подписал постановление 
Совнаркома «Об условиях, обеспечивающих научную работу 
академика И.П. Павлова и его сотрудников». Постепенно 
политические взгляды И.П. Павлова изменились с полного 
неприятия «большевистского эксперимента» до лояльного к 
нему отношения. 

С 1925 года ученый начал руководить институтом физиологии 
АН СССР. Результаты его исследований стали основой для после-
дующих разработок в нормальной и патологической физиологии, 
неврологии и психиатрии, эндокринологии и иммунологии, 
микробиологии и генетике, анатомии и хирургии, педагогике и 
психологии. В 1920–1930-е годы важную роль в жизни И.П. Павло-
ва стали играть биостанция и дом в Колтушах, где исследователь 
проводил большую часть времени. В его доме на террасе худож-
ник М.В. Нестеров написал знаменитый портрет Ивана Петровича. 
На базе биостанции академик и его ученики стали обосновывать 

связи физиологии и генетики человека. В честь 80-летия 
И.П. Павлова Совнарком СССР постановил выделить миллион  
рублей на содержание биостанции в Колтушах. 

В 1934 году, в честь 85-летия ученого, Лопухинская улица в 
Ленинграде была переименована в улицу Академика Павлова. 
Сегодня здесь расположены два важных научно-исследовательских 
центра РАН: Институт мозга человека им. Н.П. Бехтеревой и Инсти-
тут экспериментальной медицины.

Начиная с марта 1936 года и по настоящее время, Первый Ленин-
градский медицинский институт – Первый Санкт-Петербургский 
государственный медицинский университет, носит почетное имя 
академика Ивана Петровича Павлова. Поздравляем Университет и 
всех сотрудников с этой знаменательной датой!

А.П. Орлова,
старший преподаватель кафедры истории Отечества

В лаборатории Института экспериментальной медицины (1922)

«На лекциях Павлова у нас вырастали крылья, 
крылья научного мышления»

В феврале 1936 года ушел из жизни выдающийся ученый, академик Иван Петрович Павлов. 5 марта того же года в институтской газете «Пульс» было 
опубликовано решение Наркомздрава РСФСР о переименовании 1 Ленинградского медицинского института в 1ЛМИ им. акад. И.П. Павлова. Таким образом, 
в наступившем 2016 году исполняется исполняется 80 лет с того дня, как Университет носит имя Нобелевского лауреата. В преддверии этой даты кафедра 
истории Отечества подготовила небольшой материал об ученом.

И.П. Павлов за работой в Колтушах (М.В. Нестеров, 1930)

Академик И.П. Павлов

И.П. Павлов с коллегами оперирует в Институте экспериментальной медицины 
(1902). Фото из коллекции Мемориального музея-квартиры И.П. Павлова

И.П. Павлов и М.К. Петрова во время опыта по изучению условных рефлексов 
у собак. Фото из коллекции Мемориального музея-квартиры И.П. Павлова
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«…В 1900 году по рекомендации проф. 
В.Н. Рейтца, я был приглашен директором Спб. Жен- 
ского медицинского института, профессором 
Д.О. Оттом взять на себя преподавание детских 
болезней в этом учреждении. Конечно, подобное 
предложение было мне очень лестно и особенно 
радовало меня возможностью быть более самосто-
ятельным в моей научной деятельности, да и, кроме 
того, быть полезным более широкому кругу людей». 

«…Действительно, новое положение препода-
вателя в учреждении еще созидающемся, еще не 
установившемся, еще не имевшем под собой 
достаточно прочной почвы, заставляло всячески 
изыскивать способ поставить это преподавание на 
желаемую высоту, что при ограниченности средств 
института оказывалось особенно трудным. И 
прежде всего являлся вопрос, где вести само 
преподавание, каким материалом для него пользо-
ваться. Поэтому, понятно, вопрос о будущей клини-
ке являлся наиболее важным: клиника не существо-
вала и ее нужно было создать».

«…Из многих помещений, которые мне были 
предложены администрацией института и Петро-
павловской больницей, я остановился на третьем 
Степановском бараке, который представлял 
собой особое здание и потому казался мне более 
удобным для устройства в нем детской клиники. 
Одно смущало меня – это пребывание в течение 
многих лет в этом бараке скарлатинозных 
больных и притом в огромном количестве, до 
70–80 при нормальном числе в 30 кроватей. 
Однако сделав, насколько возможно, основатель-
ную дезинфекцию, в особенности пола и щелей 
его, и соответствующие переделки с полным 
ремонтом помещения, я решился затем помещать 
в нем больных и, как убедился теперь, за 10 лет 
функционирования клиники, без всякой опасно-
сти в смысле заражения скарлатиной. Барак 
состоял из двух больших палат на 15–16 кроватей 
каждая, и потому пришлось для целей педиатрии 
одну из этих палат стеклянной, сплошь сверху 
донизу, перегородкой разделить на два помеще-
ния, а из этих в одном такой же перегородкой 
сделать еще две палаты, причем для каждой из 
этих последних был устроен отдельный выход 
непосредственно на улицу. Подобные две палаты, 
кроме двух, одной большой, а другой в половин-
ном размере, давали возможность в каждый 
данный момент изолировать тех или других 
сомнительных больных, а стеклянные перегород-
ки позволяли наблюдать все происходящее в этих 
изоляторах, не входя в них. Впоследствии 
оказалось возможным держать в этих изоляторах 
даже инфекционных больных и более долгое 
время – с целью демонстрации их слушательни-
цам, которые для этого не должны были входить к 
больному, а могли видеть больного через стеклян-
ную перегородку». 

«…Устроив в маленькой комнатке в том же 
бараке маленькую лабораторию, а в другой – 
кабинетик для себя, и обставив все всем нужным, я 
открыл прием больных, что уже было давно 
необходимо, так как лекции я уже начал еще до 
окончания всех упомянутых работ. Программу 

преподавания детских болезней я составил таким 
образом, что начинается оно на 4-м курсе и 
продолжается затем на 5-м, причем на 4-м курсе в 
осеннем семестре читается теоретический курс об 
особенностях анатомо-физиологических детского 
возраста, а в весенний семестр излагаются спосо-
бы кормления детей с демонстрацией уже подхо-
дящих больных. Всего лекций в неделю я просил 
себе 3 часовых. Такое же число лекций я назначил 
и для 5-го курса, которому и в осеннем, и в 
весеннем семестре читалась исключительно 
клиника детских заболеваний. Кроме лекций, 
мною были предположены обходы с группами 
слушательниц, два раза в неделю для каждого 
курса по два часа, и амбулаторный прием один раз 
в неделю. Вся эта программа была утверждена 
советом, и я начал свою трудную и ответственную 
работу. Конечно, из всей этой работы наиболее 
легкой было чтение лекций на теоретическую тему. 
Труднее был разбор больных на лекциях, то есть 
клинические лекции, но еще труднее были клини-
ческие обходы, и вот почему. Для клинической 
лекции возможно было подробно обследовать 
больного. Очень детально его разобрать и изучить 
предварительно, а во время лекции – систематизи-
ровать эти данные и делать из них логические 
выводы. Как пригодились при этом уроки учителя, 
клинициста С.П. Боткина, какую пользу удавалось 
из них извлечь, в этом я убедился с первых же 
своих клинических лекций, и потому они мне не 
казались трудными, а были даже в высшей степени 
приятными. Но зато клинические обходы были 
трудные, и потому, главным образом, что на этих 
обходах я задался, целью действительно научить 
слушательниц сам лично, не при посредстве 
ассистентов и ординаторов, отчего я не отказывал 
в объяснении всех замечаемых у больных 
явлений, при всяком вопросе о том всякого 
интересующегося, присутствующего на этом 
обходе. Поэтому обходы прежде всего отличались 
своей продолжительностью, а затем требовали 
готового ответа на всякий вопрос и, следователь-
но, напряженного внимания, памяти и сообрази-
тельности. Не говорю уже о необходимости 
усиленного чтения дома и в библиотеке, сам обход 
служил большим источником клинических знаний 
прежде всего для меня самого, и потому я с 
большим жаром вел их, не жалея ни времени, ни 
сил и тратя на клинику около 24 часов в неделю».

«…Прошел год, другой, и меня ожидала 
радость. Оказалось, что одна добрая особа, а 
именно незабвенная С.В. Оржевская, пожертвова-
ла 25 тысяч рублей на постройку детской клини-
ки, и, по ее желанию, архитектор И.С. Китнер 
должен был составить проект этого учреждения 
на означенную сумму. По поручению И.С. Китнера 
(отца) за это дело взялся сын его, М.И. Китнер, но 
проекты были стоимостью не меньше 40–50 тысяч, 
кроме того, признаюсь, не увлекали меня ни 
своим удобством, ни оригинальностью, ни 
богатством мысли. Тогда я решил сам составить 
план клиники, как она представлялась в моем 
воображении, и начертил его на клетчатой 
бумаге, показал его М.И. Китнеру и по его одобре-

нию вместе с ним поехали к жертвовательнице, 
предварительно нарисовав карандашом на той 
же бумажке фасад воображаемого здания. К 
моему удивлению, С.В. Оржевская, услышав от 
меня объяснения проекта и увидав его в далеко 
не демонстративном виде на кусочке бумаге, 
вполне согласилась с моими идеями и одобрила 
план будущей постройки. Скоро был выбран 
строительный комитет из членов общества 
усиления средств Института при участии дирек-
тора Института и моем, и дело пошло на лад». 

«… Одно было горе: в наличности пожертвован-
ного капитала было 25 тысяч рублей, а с наросшими 
процентами – около 28.500 рублей, а клиника 
должна было стоить около 40 тысяч рублей. Тогда 
комитет обратился с ходатайством в Санкт-Петер- 
бургское городское общественное управление о 
субсидии для этой постройки, и на мое счастье город 
отпустил 10 тысяч рублей на это дело, дал место в 
Петропавловской больнице и обязался содержать в 
клинике больных детей, не исключая (и даже обязы-
вая к тому) и лета. Был еще дан концерт в Дворянском 
собрании, и получено было еще 3 тысячи рублей, и в 
результате всех 42 тысяч рублей и создалась новая 
клиника детских болезней Санкт-Петербургского 
женского медицинского института». 

«…Много хлопот доставила мне постройка 
новой клиники, а затем немало труда потребова-
лось на ее оборудование, но дело это организа-
ции было в высшей степени приятно, и на это 
можно было не жалеть ни своего труда, ни своего 
времени, ни своих средств, так как все это было 
сторицей вознаграждено при виде создавшегося 
здания с его светлыми, богатыми воздухом 
палатами, с его же огромным залом, со светлым 
коридором и со всем необходимым оборудовани-
ем. Поработали даже и мои сыновья, устраивав-
шие электрическое освещение в виде лампочек у 
зайчиков, гномов и т.п. фигурок. Немало порабо-
тал и писец института, молодой человек, чрезвы-
чайно способный живописец, но неудачник, и он 
на 25 рублей расписал поток в зале клиники, и при 
том не красками, а синим карандашом по штука-
турке, составив и свой рисунок, которым мы и 
любуемся с тех пор. Не могу не вспомнить о том 
ужасном виде, в котором приходилось работать 
этому молодому человеку, когда на его голову 
сыпалась пыль от синего карандаша при его 
рисовании по штукатурке, и длинные белокурые 
волосы художника были совершенно синими». 

«…Вспоминая о своей работе в клинике по 
ее организации и занятия в ней учебным и 
ученым, я вспоминаю, пожалуй, самые светлые 
годы моей деятельности. Поэтому не могу не 
остановиться на постановке преподавательского 
дела в ней и на тех требованиях, что я предъяв-
лял к слушающим мой курс. Прежде всего, уже на 
4 курсе слушательницы имеют больных, куриру-
ют их и представляют затем больничный, подпи-
санный ими листок. По окончании 4 курса, а ныне 
8-го семестра, все слушательницы обязаны 
явиться на поверку их знаний методов исследо-
вания больного ребенка, что и производится у 
постели ребенка. Это является при новой 

предметной системе тем более необходимо, что 
слушать курс детских болезней разрешается и 
без сдачи экзамена по диагностике. Занятия на 
5 курсе состоят также в курировании больного 
ребенка, но уже несколько более подробно и 
основательно, и в результате этого курирования 
должна быть история болезни. Эти истории 
болезни прочитываются авторами их мне лично, 
и по поводу этого больного происходит 
собеседование-colloquium, которое и показывает 
мне, насколько сознательно относится куратор к 
своему больному, насколько он следил за ним, 
насколько знал о его состоянии и терапии. Конеч-
но, такие colloquia отнимают много времени, но 
ввиду их огромного значения как для кураторов, 
так и для меня лично, когда передо мной восстают 
снова картины виденных в течение года больных, 
я не жалел никогда для этого времени и произво-
дил эти colloquia почти в течение целого года 
после лекций, во время, свободное от обхода. 

С каким удовольствием слушаешь хорошо, 
толково и добросовестно составленную историю 
болезни, и, должен сказать правду, в прежние годы 
таких историй болезни было огромное большин-
ство. К сожалению, не мог бы сказать такого про 
последние годы, когда стали попадаться и такие, 
где куратор совершенно не знаком или с методами, 
применявшимися для исследования больного, или 
с его лечением, или, наконец, с его питанием, с его 
кормлением, где, видимо, история написана без 
любви к делу, без интереса к больному, а только как 
неприятная необходимость для получения зачета. 

Кроме этого colloquium для получения свиде-
тельства об окончании института, для права на 
государственный экзамен, мной установлен еще 
зачет по интубации на устроенном для этого 
фантоме. Я считаю, что никто из слушавших курс 
педиатрии не имеет права сказать, что он не 
знаком с этим методом. С этим методом должен 
быть знаком не только теоретически, но и практи-
чески всякий врач, и потому знание этого метода 
для моих слушательниц обязательно. 

Что касается окончательного государствен-
ного экзамена, то он носил характер как бы 
теоретического, происходил по определенной 
министерской программе по билетам, но меня 
всегда более интересуют не те обширные теоре-
тически сведения, которыми так иногда блещут 
ответы, и не те клинические тонкости, которые 
могут быть замечены только после долгой 
работы около больного. Меня гораздо более 
интересовало, насколько оставили след мои 
клинические уроки, насколько у отвечающего 
развита врачебная логика, необходимая для нас 
сообразительность и находчивость, насколько 
нарождающийся врач усвоил цели и намерения 
тех и других наших воздействий, и в этом направ-
лении приходилось встречать немало сюрпри-
зов и нередко у лиц, обладающих большой 
начитанностью, и при хорошей памяти знанием 
большого количества фактов с их деталями».

* Отрывки приводятся с учетом современных норм 
орфографии и пунктуации – прим. редакции

Д.А. Соколов – 25 лет борьбы

Занятия по детским болезням в ЖМИ проводит приват-доцент И.А.Шабад (1914 )

В конце 2015 года редакция познакомила читателей с судьбой выдающегося отечественного педиатра, организатора и первого профессора кафедры 
детских болезней Женского медицинского института Д.А. Соколова. В новом номере мы хотели бы привести несколько интересных отрывков из книги 
Д.А. Соколова «25 лет борьбы: воспоминания врача» (глава XII, «В Санкт-Петербургском женском медицинском институте»)*.

На лекции по педиатрии (1913)Обложка книги Д.А. Соколова 
«25 лет борьбы. Воспоминания врача»

Медицинский осмотр в детской клинике Умывальник для детей (1913 )

Чествование ректора ЖМИ С.С. Салазкина (сидит первым слева).
Профессор Д.А. Соколов – от центра третий слева (1912)

Игровой зал в детской клинике
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А.С. Немков после окончания в 1979 году 1ЛМИ им. акад. И.П. Павлова был 
интерном в хирургическом отделении Вологодской областной больницы, затем 
три года работал хирургом и заведующим хирургическим отделением 
Центральной районной больницы г. Тотьма Вологодской области.

В 1983 году поступил в клиническую ординатуру на кафедре факультетской 
хирургии 1ЛМИ, и с этого времени вся его профессиональная жизнь связана с 
этой кафедрой. Проявив интерес к научной работе, он выполнил исследование, 
посвященное электродеструкции проводящих путей сердца. Результаты данно-
го исследования были оформлены в виде кандидатской диссертации «Экспери-
ментальные исследования по усовершенствованию метода электродеструкции 
проводящих путей сердца», защищенной в 1988 году. Некоторое время работал 
заведующим кардиохирургическим отделением городской больницы № 2, 
совмещая эту должность с обязанностями ассистента и доцента. В 2001 году 
завершил важное и объемное исследование, результаты которого легли в 
основу докторской диссертации «Обоснование и оценка эффективности 
методов хирургического лечения больных с хронической сердечной недоста-
точностью различного генеза». С 2002 года – профессор кафедры факультетской 
хирургии.

Упорный труд, целеустремленность, высокая трудоспособность и организа-
ционные навыки позволили Александру Сергеевичу стать квалифицированным 
кардиохирургом, владеющим большим арсеналом методов диагностики и 
лечения болезней сердца. На кафедре он возглавил кардиохирургическое 
направление и добился весьма важных результатов в лечебной работе. В настоя-

щее время является руководителем отделения сердечно-сосудистой хирургии 
НИИ хирургии и неотложной медицины.

На протяжении всей жизни большое внимание он уделял научным исследо-
ваниям. Является автором более 200 публикаций, под его руководством к данно-
му моменту защищены 3 кандидатские диссертации и выполняются еще 4. 
Воспитанию и образованию молодых специалистов он охотно отдает свое 
время. В настоящее время возглавляет на кафедре научную группу, которая 
всесторонне исследует возможности клеточной терапии в лечении болезней 
сердца.

А.С. Немков – прекрасный преподаватель. Под его руководством на кафедре 
успешно работает цикл кардиохирургии курса последипломного образования 
«Сердечно-сосудистая хирургия», на котором подготовлено большое число 
специалистов, работающих в различных учреждениях страны.

С 2009 года является председателем правления секции 
сердечно-сосудистой хирургии Хирургического общества Пирогова.

Во всех сферах деятельности Александр Сергеевич проявляет незаурядные 
способности, высокую ответственность, талант организатора. Большой автори-
тет ему обеспечивают высокий профессионализм, честность и порядочность.

Коллективы кафедры факультетской хирургии и НИИ хирургии и неотлож-
ной медицины сердечно поздравляют Александра Сергеевича с юбилеем и 
желают ему успехов во всех сферах деятельности, здоровья, благополучия и 
человеческого счастья.

30 декабря 2015 года исполни-
лось 60 лет профессору кафедры 
факультетской хирургии Александру 
Сергеевичу Немкову.

ПОЗДРАВЛЯЕМ!

Уважаемые коллеги!
Приглашаем вас принять участие в рабочем совещании главных специалистов-гематологов 

Северо-Западного федерального округа, которое состоится в нашем Университете 3 марта.

Организатором мероприятия является ПСПбГМУ им. акад. И.П. Павлова. Председатель – профес-
сор Борис Владимирович Афанасьев, главный специалист-гематолог Северо-Западного федераль-
ного округа.

Среди планируемых к обсуждению вопросов – появление новых высокоэффективных таргетных 
препаратов в гематологии, новых подходов в трансплантации костного мозга и расширение 
возможностей федеральных центров в оказании гематологической помощи.

Задачи рабочего совещания – обсуждение текущих проблем округа в оказании гематологиче-
ской помощи, обсуждение возможностей внутрирегиональной координации и оптимизации 
медицинской помощи.

Для участия в конференции приглашаются специалисты – врачи-гематологи и онкологи учреж-
дений здравоохранения.

Место проведения: НИИ детской онкологии, гематологии и трансплантологии им. Р.М. Горбаче-
вой (ул. Рентгена 12, корпус 44). С предварительной программой заседания можно ознакомиться на 
официальном сайте Университета www.1spbgmu.ru в разделе Конференции. 

Вход на мероприятие свободный.

СМО «Диоген»
Хочешь с пользой провести лето? Реализовать себя в коллективе? Развить профессиональные 

навыки и получить реальный опыт, более того – заработать за это небольшой капитал? Стать частью 
истории, передавать традиции прошлых лет будущему поколению? Участвовать в общественной, 
культурно-массовой и спортивной жизни молодежи города, области, России? Существенно расши-
рить свой круг общения и завести настоящую отрядную дружбу, которую понесешь сквозь многие 
года? Бесконечный каждодневный заряд позитива и добра, который не оставит даже после заверше-
ния сезона? Показать себя, ведь ты наверняка неординарная и творческая личность? (Говоришь, нет 
талантов? Мы найдем!) 

Интересно, интригующе и многообещающе, не правда ли? Все это легко может стать реально-
стью, а поможем тебе мы – Студенческий медицинский отряд «Диоген». Вот уже на протяжении 
20 лет мы осуществляем мечты. И мы ждем тебя в нашу большую СМО-семью. 

По всем вопросам обращайтесь: +7 (952) 202 4232 (Патимат), +7 (911) 257 0987 (Юрий), 
+7 (911) 835 8425 (Артем), +7 (911) 039 1936 (Арсений).
https://vk.com/smodiogen
https://vk.com/id95584963
https://vk.com/imperator_vseya_ogurcovlandii 
https://vk.com/gusakgusak
https://vk.com/uzhegov_arseny

Объявление

Студенческие медицинские отряды ждут новых бойцов!

СМО «Родина»
Зима подходит к концу, теплые деньки уже совсем не за горами. Можно и не заметить, как проле-

тит это время, и наступит лето. А ты уже подумал, где проведешь свою практику? Твои однокурсники 
будут в больнице шумного мегаполиса, мучиться от скуки и безделья. Но мы-то знаем – это не для 
тебя, ведь ты –  особенный. Ты инстинктивно чувствуешь, что хочешь большего. Так зачем портить 
своё лето, когда можно провести его вместе с нами, вдали от большого города? Тебя будет ждать 
море новых знакомств. Ты увидишь различные уголки своей Родины. Откроешь в себе новые таланты 
и даже сможешь спасать жизни. Твоя практика будет незабываемой! Прочувствуй дух традиции 
студенческих медицинских отрядов! СМО «Родина» ждет тебя! 

По всем вопросам обращайтесь: +7 (921) 303 2537 (Алексей Куляхтин).
https://vk.com/kulyakhtin
https://vk.com/smorodina1med

СМО «Dr.Чехов» 
Надоело катать шарики, мыть полы и протирать фикусы? Жаждешь общения, веселья и безумия? 

Тогда тебе точно к нам! Самый молодой и уютный отряд штаба ПСПбГМУ им. акад. И.П. Павлова ждет 
тебя! Здесь ты найдешь применение всем своим творческим способностям и сможешь пройти такую 
практику, о которой даже и не мог мечтать в Петербурге! СМО «Dr.Чехов» – обложка хороша, а содер-
жание еще лучше. 

По всем вопросам обращайтесь: +7 (911) 165 1156 (Александр Тарасенко). 
https://vk.com/smo_dr.chehov
https://vk.com/spbob



ПОЗДРАВЛЯЕМ!7

Большая часть творческой жизни Виктора 
Александровича связана с Университетом. Судьба 
определилась после встречи с замечательным 
педагогом Владимиром Андреевичем Алмазовым. 
Его обаяние было очень велико, будущий академик 
так умел увлечь студентов познанием премудро-
стей медицины, что остаться равнодушным к 
терапии и к исследовательской работе было невоз-
можно. Студент В.А. Лапотников с четвертого курса 
активно участвовал в научно-исследовательской 
работе гематологической группы студентов СНО 
кафедры факультетской терапии 1ЛМИ, которой 
руководил В.А. Алмазов. После окончания вуза в 
1965 году Виктор Александрович проходил обуче-
ние в клинической ординатуре и в аспирантуре на 
кафедре факультетской терапии. Именно там была 
заложена основа творческого отношения к профес-
сии. В 1971 В.А. Лапотников защитил кандидатскую 
диссертацию. В последующие годы на кафедре 
факультетской терапии Университета работал 
ассистентом, затем – доцентом и профессором 
кафедры.

Организаторские способности Виктора Алексан-
дровича в полной мере проявились при создании в 
1986 году первой на Северо-Западе лаборатории 
клинической гемореологии, вошедшей в дальнейшем 
в состав Клинико-диагностического центра СПбГМУ 
им. акад. И.П. Павлова. Закономерным итогом 
научных изысканий стала защита в 1991 году  доктор-
ской диссертации.

В.А. Лапотников стоял у истоков важнейшего направления педагогической деятель-
ности в нашей стране – высшего сестринского образования. Примером добросовестного 
отношения к делу и добросердечного отношения к пациентам для Виктора Александро-
вича служили медицинские сестры отделения факультетской терапии, пришедшие 
работать в клинику в период Великой Отечественной войны и после ее окончания. 
Виктор Александрович – один из организаторов первого в городе и в регионе факульте-
та высшего сестринского образования (1992), первых в медицинских вузах РФ кафедр 
сестринского дела (1994) и Института сестринского образования в системе федеральных 
высших медицинских учебных заведений (2001). Он возглавлял Институт сестринского 
образования, был деканом факультета высшего сестринского образования и проректо-
ром по сестринскому образованию Университета, в настоящее время заведует кафедрой 
сестринского дела СЗФМИЦ им. В.А. Алмазова и является профессором  кафедры терапии 
факультетской имени Г.Ф. Ланга ПСПбГМУ им. акад. И.П. Павлова.

Автор программ и обучения медицинских сестер на факультетах высшего сестринского 
образования в России, 203 научных и методических работ, в том числе  учебников «Сестрин-
ское дело». Под его руководством диссертационные работы защитили четыре кандидата и 
один доктор медицинских наук.

В.А. Лапотников – член редколлегий журнала «Новые Санкт-Петербургские врачебные 
ведомости». Участник и организатор национальных и международных съездов, 
научно-практических конференций и семинаров по проблемам теории и практики сестрин-
ского дела. Указом Президента от 17 июня 2000 года ему присвоено почетное звание «Заслу-
женный работник высшей школы Российской Федерации».

Свои знания, бесценный клинический опыт Виктор Александрович передает молодым 
докторам и медицинским сестрам. Интеллигентность, стремление к познанию нового, 
высокая эрудиция, доброжелательность, отзывчивость, умение сопереживать – качества, 
присущие Виктору Александровичу, и так необходимые врачу и педагогу. Многие выпускни-
ки с благодарностью его вспоминают – мудрого наставника и большого друга, декана курса 
лечебного факультета и проректора по работе с иностранными студентами. Коллектив 
кафедры терапии факультетской от всей души поздравляет Виктора Александровича с 
юбилеем!

В нашу редакцию поступили поздравительные письма в адрес Виктора Алексан-
дровича от тех, кто когда-то у него учился. К сожалению, мы вынуждены опубликовать 
их в сокращении. Полные тексты поздравлений опубликованы на сайте Университета 
www.1spbgmu.ru в разделе Пресс-центр – Статьи. 

С нашим удивительным деканом я познакомилась за пару лет до учебы. В 1979 году 
я приехала из своей вятской губернии поступать в 1ЛМИ, но не набрала проходной балл 
и, конечно, огорчилась. Старшая сестра по телефону сказала мне идти и просить, чтобы 
взяли, учитывая мою детдомовскую автобиографию. Пришлось идти в приемную комис-
сию, председателем в которой оказался Виктор Александрович. В институт меня в тот 
год так и не взяли, но В.А. Лапотников разговаривал со мной так уважительно, что я не 
чувствовала себя униженной просительницей. Он был искренен, а в тот момент это было 
важно. Я ушла окрыленная. Хоть он и не удовлетворил мою просьбу, его человечность я 
запомнила.

Виктор Александрович, в день рождения хочу пожелать Вам наслаждаться плодами 
своей жизнедеятельности. Вы действительно все делаете для людей! Здоровья Вам в Вашем 
королевском возрасте. Благодарю за человеческое участие в моей жизни, за добрую и 
необычную память, которая осталась в моем сердце. Крепко обнимаю!

Оля Селезнева (Биркина)

Никогда не забуду, как Виктор Александрович морально и физически (он тоже сидел на 
грядке и сортировал морковку) поддерживал меня, находившуюся в «Золотой роте». Он 
пытался приободрить, развеселить меня, «заблудшую овечку», рассуждал на философские 
темы, рассказывал анекдоты прямо в поле. Однажды даже устроил амнистию, в результате 
которой я успела, хоть и ненадолго, почувствовать себя свободным человеком! Будучи 
дотошной, я всегда тщательно выполняла норму, а оказывается, это никому не было нужно. 
Виктор Александрович как родитель защитил меня и так поднял дух, настроение, укрепил 
веру в себя, это на всю жизнь послужило для меня уроком, оказало сильнейшее воздей-
ствие. 

Наталия Цибина

Виктор Александрович, Ваша человечность – предмет моего искреннего восхищения и 
подражания. Помню, с каким терпением и надеждой Вы относились к Женьке Решетникову. 
Вам всегда было не все равно. От того и возникло Ваше прозвище – Папа Витя. Не всякий отец 
проявлял такой интерес к своим детям, как Вы к своим подопечным. 

Валя Кобанова

Считаю, что в лице Виктора Александровича наш курс получил больше чем декана – 
для многих он стал Учителем, причем не только в профессии; он передал нам и определен-
ные жизненные принципы. Его спокойствие в любых ситуациях, уверенность в общении, 
искреннее умение и желание идти навстречу нашим проблемам, полное отсутствие 
формализма, самостоятельность в принятии решений – вот что вспоминается спустя 
десятилетия.

Доброго Вам здоровья, Виктор Александрович!
С уважением, Ваш студент

Ирина Ивановна родилась в Ставропольском крае. Свою 
трудовую деятельность в медицине начала с 1984 года, работая 
медицинской сестрой в 1ЛМИ им. акад. И.П. Павлова; окончила 
его в 1991 году с отличием по специальности «Лечебное дело». 
Имеет научно-педагогический 25-летний стаж. В 1997 году 
защитила кандидатскую, а в 2005 году – докторскую диссерта-
ции. Неоднократно выступала с докладами на российских 
научных конференциях, принимала участие в конгрессах 
Европейского респираторного общества в Стокгольме, Вене, 
Копенгагене, Мюнхене. По результатам Санкт-Петербургского 
конкурса грантов для молодых кандидатов наук, проводимого 
Министерством образования РФ, Российской академией наук и 
администрацией Санкт-Петербурга, И.И. Нестерович стала 
победителем конкурса в 2001 году.   

С 2005 по 2012 год работала в должности доцента кафедры 
терапии госпитальной с курсом аллергологии и иммунологии 
имени академика М.В. Черноруцкого с клиникой. С сентября 
2012 года –  профессор этой же кафедры. И.И. Нестерович актив-
но занимается научной и педагогической  работой. Является 
автором 115 печатных работ, 5 учебно-методических пособий. 
Руководит научной работой аспирантов, интернов и студентов 
ПСПбГМУ. Автор двух изобретений и одного рационализатор-
ского предложения.

Ирина Ивановна активно занимается ревматологическим 
направлением на кафедре и в клинике госпитальной терапии: 
участвовала в организации кабинета генно-инженерной биоло-
гической терапии на базе клиники госпитальной терапии, 
курирует больных ревматологического профиля, подготовила 

учебно-методический комплекс для обучающихся в клинической ординатуре по ревматологии, органи-
зовала элективный цикл по ревматологии для студентов 5 курса, а также участвует в проведении 
занятий в рамках цикла,  руководит работой студенческого научного кружка по ревматологии. 

Является членом Санкт-Петербургского общества терапевтов им. С.П. Боткина, Российского общества 
терапевтов, Российского и Европейского респираторных обществ, Ассоциации ревматологов  России.

Это высококвалифицированный преподаватель, научный работник и врач. Куратор кардиологиче-
ского отделения № 2 клиники госпитальной терапии. В 2009 году участвовала в медицинских семинарах 
в Зальцбурге в рамках Открытого медицинского института. Пользуется заслуженным авторитетом 
среди студентов, коллег и пациентов. Выполняет большую общественную работу: в течение 22 лет 
являлась ответственным секретарем Санкт-Петербургского  общества терапевтов им. С.П. Боткина, с 
2014 года – заместитель председателя Правления общества. Награждена почетной грамотой за много-
летнюю добросовестную работу врачом-терапевтом и большой вклад в подготовку и повышение 
квалификации молодых врачей в области терапии. В 2014 году Ирине Ивановне Нестерович присвоено 
звание «Почетный член Санкт-Петербургского общества терапевтов  им. С.П. Боткина».

С 2000  по  2006  год  была профоргом  кафедры терапии госпитальной. С 2007 по 2012 год 
И.И. Нестерович выполняла функции заместителя декана факультета иностранных учащихся. С 2014 года 
является ответственной за подготовку врачей-интернов кафедры госпитальной терапии. Награждена 
Почетной Грамотой СПбГМУ им. акад. И.П. Павлова в 2011 году. 

Среди личных качеств юбиляра следует отметить ее интеллигентность,  глубокую порядочность и 
доброжелательное отношение к студентам и коллегам.

Коллектив кафедры терапии госпитальной с курсом аллергологии и иммунологии им. акад. М.В. Черно-
руцкого  сердечно поздравляет Ирину Ивановну с юбилеем, желает новых достижений и плодотворной, 
интересной работы, крепкого здоровья и безграничного счастья.

Виктор Игоревич родился в Ленинграде в семье служащих. 
В 1970 году с отличием окончил лечебный факультет 1ЛМИ 
им. акад. И.П. Павлова. С 1970 по 1972 год проходил обучение в 
клинической ординатуре, в 1972 году был зачислен в аспиран-
туру на кафедру госпитальной терапии нашего института.  В 
1975 году защитил  диссертацию на соискание ученой степени 
кандидата медицинских наук на тему «Изучение некоторых 
показателей аутосенсибилизации у больных бронхиальной 
астмой и других заболеваний легких». С октября 1975 года 
В.И. Немцов становится ассистентом, в 1991 году – доцентом 
кафедры госпитальной терапии.

В 1995 году Виктор Игоревич успешно защитил диссерта-
цию на соискание ученой степени доктора медицинских наук на 
тему «Концептуальные модели различных вариантов бронхи-
альной астмы на основе нового метода системного моделиро-
вания». В 1996 году становится профессором кафедры госпи-
тальной  терапии. Ученое звание профессор присвоено В.И. 
Немцову в 1997 году.

Достойный продолжатель школы выдающихся отечествен-
ных клиницистов – С.П. Боткина, М.В. Черноруцкого, П.К. Булато-
ва. Обладая глубокими и разносторонними знаниями в различ-
ных областях терапии, умудренный большим опытом работы с 
врачами, студентами, больными, доброжелательный, никогда 
не изменяющий принципам порядочного человека, Виктор 
Игоревич  плодотворно работает в качестве куратора гастроэн-
терологического отделения, мастерски читает лекции, постоян-
но выступает с докладами на международных гастроэнтероло-
гических симпозиумах и конгрессах.

На протяжении всех лет работы на кафедре госпитальной 
терапии В.И. Немцов постоянно ведет большую педагогическую работу со студентами 4, 5 и 6 курсов 
лечебного и педиатрического факультетов, участвует в программах последипломного образования 
врачей Санкт-Петербурга, Ленинградской области и Северо-Западного федерального округа.

В рамках непрерывного образования врачей является одним из ведущих гастроэнтерологов – 
специалистов по сочетанной и коморбидной патологии дыхательной и пищеварительной систем. 
Принимает участие в различных обучающих семинарах по актуальным вопросам диагностики и 
лечения заболеваний пищеварительного тракта, всегда обращает внимание на системные проявления 
хронических заболеваний, новые метаболические мишени, инновационные и рациональные подходы к 
терапии.

С 1992 года В.И. Немцов является одним из организаторов ежегодного конкурса на звание «Лучший 
терапевт» среди студентов 6 курса. Более двадцати лет Виктор Игоревич курирует подготовку 
врачей-интернов в больницах Санкт-Петербурга и Ленинградской области, является председателем 
экзаменационной комиссии по приему у них экзаменов.

Автор более 200 научных работ, из них – 6 глав в 4 книгах.
Имеет авторское свидетельство. Член Научного совета Университета, член проблемной комиссии 

«Патология системы дыхания», член редколлегии журнала «Санкт-Петербургские врачебные ведо- 
мости».

За свой многолетний и плодотворный труд профессор В.И. Немцов награжден медалью «Ветеран 
труда», отмечен благодарностями ректора Университета, знаком Почета ПСПбГМУ им. акад. И.П. Пав- 
лова.

Коллективы кафедры терапии госпитальной с курсом аллергологии и иммунологии имени академика 
М.В. Черноруцкого и кафедры общей врачебной практики (семейной медицины) сердечно поздравляют 
Виктора Игоревича с замечательным юбилеем, желают крепкого здоровья, благополучия, дальнейших 
успехов в подготовке врачей, реформировании учебных программ и творческих достижений.  

3 января исполнилось 70 лет 
профессору кафедры терапии 
госпитальной с курсом аллерголо-
гии и иммунологии имени акаде-
мика М.В. Черноруцкого Виктору 
Игоревичу Немцову.

20 января отметила юбилей 
профессор кафедры терапии госпи-
тальной с курсом аллергологии и 
иммунологии имени академика 
М.В. Черноруцкого Ирина Ивановна 
Нестерович.

27 января исполнилось 75 лет 
профессору кафедры терапии 
факультетской с курсом эндокри-
нологии, кардиологии и функцио-
нальной диагностики с клиникой 
имени Г.Ф. Ланга Виктору 
Александровичу Лапотникову.
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В  1972 году, после окончания лечебного 
факультета 1ЛМИ им. акад. И.П. Павлова, молодой 
врач в качестве кандидата работы в клинике была 
представлена профессору В.И. Колесову, заведовав-
шему в то время клиникой факультетской хирургии. 
В этом же году в клинике открылось отделение 
реанимации и интенсивной терапии, для работы 
которого необходимо было сформировать коллек-
тив сотрудников редкой в то время специальности.

Узнав о работе Любови Саввичны во время 
обучения в институте в качестве медицинской 
сестры в отделении реанимации и интенсивной 
терапии клиники госпитальной хирургии 
Военно-медицинской академии имени С.М. Кирова 
(ее возглавлял известный анестезиолог и реанима-
толог, профессор Ю.Н. Шанин) и опыте организаци-
онной и лечебной работы по данной специально-
сти, В.И. Колесов предложил ей возглавить отделе-
ние. По существу, речь шла об организации нового 
отделения, и данная задача, конечно, не могла быть 
выполнена молодым специалистом самостоятель-
но. Большую помощь в организации и в работе 
оказали заведующий кафедрой анестезиологии и 
реанимации, профессор В.И. Страшнов и В.И. Хны- 
кина. Ответственность и целеустремленность, 
врачебный талант и высокий уровень профессиональ-
ной подготовки Любови Саввичны явились основой 
успеха, который продолжается вот уже более 43 лет и 
сделал отделение одним из лучших в городе. При 
интенсивной работе (ежегодно в отделении лечилось 

1200–1500 больных) результаты были в  высшей степени благополучными. Преимущественно 
здесь лечились очень тяжелые пациенты. Многим из них выполнялись ранее не применявшиеся 
операции, поэтому особенности послеоперационного течения были неизвестны. Многие 
технологии использовались впервые и не имели разработанной и апробированной программы 
интенсивной терапии в послеоперационном периоде. Л.С. Александрова вместе с хирургами 
создавала новые технологии и алгоритмы. Была участником и пионером в разработке и внедре-
нии операций при ишемической болезни сердца и головного мозга, при заболеваниях аорты и 
магистральных сосудов, при аритмиях сердца, заболеваниях пищевода, органов брюшной 
полости, патологическом ожирении и метаболическом синдроме, в неотложной хирургии и др. 
В 2000 году Любовь Саввична была награждена знаком «Отличник здравоохранения».

Большое внимание Любовь Саввична всегда уделяла подготовке молодых специалистов. 
Многие из ее учеников работают в крупных больницах нашего города, страны и за ее рубежа-
ми и подтверждают высокий уровень своей квалификации, составляющей которой всегда 
является доброжелательное и ответственное отношение к больным. Именно интересы 
больного неизменно остаются в центре внимания Л.С. Александровой. Руководители клини-
ки факультетской хирургии всегда высоко ценили ее не только за высокий уровень профес-
сионализма, хорошую организацию работы отделения, подготовку персонала, но и за 
человеческую доброту, отзывчивость, благородство помыслов и деяний, высокий уровень 
общей культуры, замечательные человеческие качества. Она снискала большое уважение и 
авторитет у сотрудников и пациентов. Веселый нрав и незаурядные художественные способ-
ности определили общественную активность Любови Саввичны: она организатор и участник 
капустников и любительских спектаклей, вечеров отдыха и увлекательных экскурсий.

В настоящее время Л.С. Александрова осваивает новый важный  вид деятельности – 
организацию службы крови в НИИ хирургии и неотложной медицины. 

Сотрудники Университета, коллеги и друзья поздравляют Любовь Саввичну с юбилеем, 
желают ей больших успехов, крепкого здоровья, человеческого счастья и благополучия.

Алина Валентиновна окончила стоматологический факультет 
1ЛМИ им. акад. И.П. Павлова в 1984 году. Профессиональную деятель-
ность начала в воинской части Ленинградской области в должности 
врача стоматолога-терапевта стоматологического кабинета, приобре-
ла первый опыт организации работы стоматологического кабинета,  
профилактики стоматологических заболеваний. С 1991 года работает в 
клиниках Университета врачом-стоматологом, заведующей 
консультативно-диагностическим отделением  стоматологии поликли-
ники Университета, заместителем директора НИИ стоматологии и 
челюстно-лицевой хирургии по медицинской части. Доцент кафедры 
стоматологии терапевтической, уникальный специалист, владеющий 
широким спектром современных методов диагностики и лечения 
заболеваний пародонта. Особое направление научной и практической 
работы –  использование лазеров в стоматологической практике.

Вот уже 25 лет Алина Валентиновна делится своим врачебным 
талантом, опытом организатора, уникальными человеческими 
качествами с пациентами, коллегами, учениками. Все, кто обращается к 
ней за помощью, неизменно получают индивидуальное внимание, 
глубокий анализ проблемы, грамотное лечение или консультацию.

Сегодня Алина Валентиновна находится в зените профессио-
нального мастерства. Она пользуется заслуженным авторитетом у 
сотрудников Университета и в городе. Интеллигентна, ответствен-
на, служит профессии и нашему общему дому, обладает добротой и 
подлинной человечностью. 

Коллектив НИИ стоматологии и челюстно-лицевой хирургии, 
сотрудники стоматологического факультета от всей души поздравляют 
Алину Валентиновну с юбилеем и желают здоровья, дальнейших 
творческих успехов, благополучия во всем.

1 февраля исполнилось 70 лет 
заслуженной сотруднице Универ-
ситета,  на протяжении 43 лет 
возглавлявшей отделение реани-
мации и интенсивной терапии 
клиники факультетской хирургии 
Любови Саввичне Александровой.

Наша редакция задала несколько вопросов 
юбиляру.

– В Университете у Вас много направлений 
деятельности. Где Вы черпаете энергию, чтобы 
все успевать?

– Не хватает времени и, как правило, для себя 
лично, а энергии, слава Богу, пока достаточно. Спасибо 
родителям, передавшим соответствующие гены, 
воспитавшим трудолюбие и ответственное отношение 
к любому делу. И еще я благодарен комсомолу, много-
летняя работа в котором позволила мне освоить 
организаторские способности, навыки не только 
делового, но и просто «человеческого» общения. 
Серьезной школой административной деятельности 
явилась почти 30-летняя работа в деканате иностран-
ных учащихся. Что касается энергии, то она появляется 
при понимании необходимости выполнения постав-
ленных задач, поддержке коллег и руководителей и, 
самое главное, когда результаты моего труда находят 
положительный отклик у окружающих. 

– Какая из сфер работы Вам ближе, что 
приносит настоящую радость? 

– Несмотря на разнообразие направлений моей 
деятельности, я считаю, что все это идет на пользу 
людям: студентам, сотрудникам, больным. Но, 
конечно, прежде всего я врач. Об этом мечтали мои 
родители, к этому я стремился с детства, этому учился 
в родном 1ЛМИ, этому посвятил свою жизнь. Каждая 
минута общения с больными и пребывания в клинике, 
каждая выполненная операция – это «именины души», 

заряд той самой энергии. Я счастлив быть врачом и безмерно рад, что оба моих сына пошли по 
моим стопам и стали хирургами. Значит, я выбрал правильную дорогу. Несомненно, большую 
радость приносит общение со студентами, молодежью, позволяющее сохранить молодость 
духа, оптимизм. Приносит радость то, что симуляционное обучение стало востребованным, хотя 
вначале многими преподавателями воспринималось скептически. Радует любое хорошо прове-
денное мероприятие профкома. Радует и дает энергию для последующей работы.

– Есть ли в Вашей жизни люди, оказывающие на Вас влияние – как в профессио-
нальном смысле, так и в отношении человеческих качеств?

– Детство мое прошло в небольшом провинциальном городе, в трудные послевоенные 
годы. Однако школьные знания позволили мне самостоятельно поступить в престижный 
ленинградский вуз с первого раза. Здесь я получил не только блестящее медицинское 
образование: именно здесь пришло и понимание общечеловеческих ценностей. Я старался и 
до сих пор стараюсь брать все полезное и доброе от окружающих меня людей. Я благодарен 
всем им, и, конечно, благодарен коллективу кафедры и клиники общей хирургии, где  имею 
честь работать с 1970 года. Здесь я прошел замечательную школу не только медицины, но и 
жизни. Бесконечно благодарен за это своим учителям:  профессору Салиху Мухутдиновичу 
Курбангалееву, ветерану Великой Отечественной войны, мужественному и «человечному» 
человеку, профессору Льву Васильевичу Поташову – хирургу от Бога, талантливому ученому, 
прекрасному педагогу и организатору. Спасибо моим первым наставникам в хирургии – 
профессору Марату Аркадьевичу Кацадзе, который буквально вложил скальпель в мои руки, 
и ассистенту Алле Владимировне Миклашевской, помогавшей мне делать первые шаги в 
научной работе.

13 февраля исполнилось 70 лет 
профессору кафедры общей хи- 
рургии, руководителю Центра 
инновационных образовательных 
технологий, председателю Проф- 
союзного комитета Университета 
Мавлету Шакировичу Вахитову.

12 февраля юбилей отметила 
заместитель директора НИИ 
стоматологии и челюстно-лицевой 
хирургии по медицинской части, 
кандидат медицинских наук 
Алина Валентиновна Лукавенко.

В.Ф. Жданов родился в 1941 году в г. Ашхабаде в семье военно- 
служащего. В 1958 году поступил на лечебный факультет 1ЛМИ и в 
1964 году с отличием его окончил. В дальнейшем вся творческая и 
профессиональная жизнь Виталия Федоровича связана с нашим 
вузом. С 1964 по 1966 годы он проходил обучение в клинической 
ординатуре на кафедре госпитальной терапии, затем в аспирантуре 
(1966–1969) на той же кафедре. В 1970 году защитил диссертацию на 
соискание ученой степени кандидата медицинских наук «К вопросу о 
гемодинамике и сократительной способности миокарда у больных 
хроническими заболеваниями легких» и в том же году стал ассистен-
том кафедры госпитальной терапии. 

Следующий этап в жизни Виталия Федоровича был связан с трехлет-
ней (1976–1979) командировкой в Алжирскую Народную Демократиче-
скую республику, где он работал в качестве преподавателя медицинско-
го факультета Университета и врача госпиталя в г. Константина, а затем 
был назначен руководителем советских врачей, работающих в Алжире, 
в качестве представителя Министерства здравоохранения СССР в 
АНДР. Вернувшись на родину, активно включился в преподавательскую 
работу на кафедре госпитальной терапии. В 1979 году был избран на 
должность доцента этой кафедры. Много времени посвящал 
общественной и партийной работе в институте, был избран председате-
лем группы народного контроля института, а с августа 1982 года по 
сентябрь 1983 года был секретарем парткома 1ЛМИ. 

С 1983 по 1989 годы работал в Ленинградском обкоме КПСС в 
должности заведующего сектором здравоохранения и социального 
обеспечения Отдела науки и учебных заведений. С 1989 года в течение 
восьми лет работал в должности заместителя директора по научной 
работе ВНИИ пульмонологии (Государственного научного центра 

пульмонологии), затем – руководителем лаборатории бронхиальной астмы, в последующем – заведующим 
лабораторией реабилитации больных заболеваниями органов дыхания НИИ пульмонологии СПбГМУ им. акад. 
И.П. Павлова. На протяжении этих лет он продолжает педагогическую деятельность на кафедре госпитальной 
терапии. В 1993 году успешно защитил докторскую диссертацию «Системная артериальная гипертензия у 
больных бронхиальной астмой. Вопросы патогенеза, клиники, лечения». В 1994 году становится профессором. В 
2000-м избран на должность профессора кафедры госпитальной терапии им. акад. М.В. Черноруцкого.

На протяжении ряда лет возглавлял на кафедре госпитальной терапии научную группу по изучению 
сердечно-сосудистой системы при бронхолегочной патологии. В.Ф. Жданов – достойный продолжатель 
школы выдающихся отечественных ученых терапевтов. Является автором более 180 научных и 
учебно-методических трудов, в том числе – монографий. С 2009 года – председатель Итоговой государствен-
ной аттестационной комиссии медицинского факультета Петрозаводского государственного университета. 

За свой безупречный труд на благо больных В.Ф. Жданов в 2000 году был удостоен приза «За милосер-
дие и душевную щедрость» в номинации «Врач» благотворительного движения в Санкт-Петербурге «Золо-
той пеликан». Министерством здравоохранения нашей страны в 1970 году был награжден знаком «Отлич-
нику здравоохранения». Неоднократно отмечен благодарностями ректора Университета.

Талантливый клиницист, обаятельный человек, В.Ф. Жданов отличается доброжелательностью, просто-
той в общении, заботливым отношением к родным, близким, друзьям и ученикам.

Коллектив кафедры госпитальной терапии им. акад. М.В. Черноруцкого сердечно поздравляет Виталия 
Федоровича с юбилеем, желает здоровья, бодрости, дальнейших успехов в благородной деятельности 
врача, ученого и педагога.

15 февраля исполнилось 75 лет 
профессору кафедры госпиталь-
ной терапии им. акад. М.В. Черно-
руцкого Виталию Федоровичу 
Жданову.

Анна Александровна окончила 1ЛМИ в 1966 году. Поступив четыре 
года спустя в клиническую ординатуру на кафедре пропедевтики 
внутренних болезней, она уже никогда не расставалась со своей Alma 
Mater. После окончания ординатуры работала в клинике пропедевтики 
внутренних болезней больничным ординатором, с 1979 года по настоя-
щее время является заведующей 1 нефрологическим отделением.

А.А. Кисина стояла у истоков создания нефрологической службы 
не только в нашем Университете, но и в городе. По общему мнению, 
это один из лучших врачей Первого СПбГМУ им. акад. И.П. Павлова, и 
ее профессиональный путь воистину является примером преданного 
служения делу всей жизни. Указом президента Российской Федера-
ции от 17 октября 1997 года Анне Александровне было присвоено 
звание Заслуженный врач Российской Федерации.

Огромное количество докторов Санкт-Петербурга, Северо- Запада 
и других регионов России проходили профессиональную переподго-
товку по нефрологии под руководством Анны Александровны и навсег-
да сохранили профессиональные и дружеские связи с врачом, который 
не только с радостью делится своими знаниями и опытом, но также 
всегда открыт всему новому и никогда не перестает учиться сам. Такой 
пример особенно важен для молодых докторов, ведь они только 
начинают свой жизненный и профессиональный путь. Следует 
отметить, что высокий профессионализм Анны Александровны 
заключается в широкой эрудиции и в удивительном отношении к своей 
работе и каждому больному. Из разных городов многие годы продолжа-
ют приходить телеграммы от благодарных пациентов с поздравления-
ми с различными праздниками.

Коллективы НИИ нефрологии и кафедры пропедевтики 
внутренних болезней от всей души поздравляют Анну Алексан-
дровну с юбилеем и желают ей крепкого здоровья, удачи, благопо-
лучия и дальнейших профессиональных успехов!

1 февраля исполнилось 75 лет 
заведующей 1 нефрологическим отде- 
лением клиники НИИ нефрологии 
Научно-клинического исследователь- 
ского центра Анне Александровне 
Кисиной.
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На встрече с ректором

Целью встречи стало подведение итогов деятельности Совета обучающихся за 2015 год, 
обсуждение наиболее актуальных проблем, с которыми столкнулись при решении общественно- 
важных задач. Рассматривались вопросы взаимодействия студенческого актива с администраци-
ей Университета, а также планы на будущий год. Ректор выразил благодарность студенческому 
активу и пожелал дальнейших успехов.

Артем Сенюк,
3 курс, лечебный факультет

В декабре 2015 года состоялась встреча студенческого актива Первого 
СПбГМУ им. акад. И.П. Павлова с ректором Университета, академиком РАН, 
профессором С.Ф. Багненко. Заседание проходило при участии 
проректора по учебной работе, профессора А.И. Яременко, а также 
проректора по воспитательной работе, профессора А.А. Потапчук.

Координационный совет кураторов
В конце декабря состоялся координационный совет по воспитатель-

ной работе. Его формат включал в себя подведение итогов работы 
кураторов академических групп за осенний семестр, тренинг на 
командообразование и предновогоднее праздничное чаепитие.

Наши замечательные кураторы провели 
много различных мероприятий со студента-
ми – посещали выставки, театры, музеи, 
экскурсии, проводили собрания в группах, 
помогали решать бытовые проблемы в 
общежитии, преодолевать трудности в учебе, 
взаимодействовали с деканами, администра-
цией, Советом обучающихся и так далее. 

При создании института кураторства в 
нашем Университете администрация в 
первую очередь переживала, что все будет 
функционировать формально. Но прошло 
уже три года, и мы наблюдаем активную 
работу этого направления внеучебной 
деятельности. Так, например, в 2014 году в 
городском конкурсе кураторов участвовал 
преподаватель кафедры философии и 
биоэтики А.А. Кузьмин, а в 2015 году 
ассистент кафедры общей гигиены с эколо-
гией А.В. Бабалян победил в одной из номинаций конкурса кураторов академических групп в РГПУ 
им. А.И. Герцена.

За отчетный период получили благодарность и подарки за эффективную работу со студента-
ми следующие кураторы академических групп: старший преподаватель кафедры истории Отече-
ства А.П. Орлова; старший преподаватель кафедры русского языка № 1 Е.Б. Коломейцева 
(медицинский факультет иностранных студентов); ассистент кафедры общей гигиены с экологией 
А.В. Бабалян (группа 109); старший преподаватель кафедры иностранных языков Н.М. Владимиро-
ва (группы 114, 126); преподаватели кафедры физического воспитания и здоровья Л.П. Журавлева 
и Е.Ю. Сивас (группы 117, 120, 102 и 192); ассистент кафедры пропедевтики стоматологических 
заболеваний Т.В. Маслова (группы 181, 185); ассистент кафедры общей и клинической психологии 
О.В. Павлова (группы 128, 134); старший преподаватель кафедры физики, математики и информа-
тики М.А. Парамонова (группа 170); доцент кафедры латинского языка Д.Д. Пиотровский (группы 
101, 180); ассистент кафедры гистологии, эмбриологии и цитологии Е.А. Савищенко (группы 173 и 
177); доцент кафедры медицинской биологии и генетики С.В. Розенфельд (группы 110, 127). 

Желаем дальнейших успехов кураторам и благодарим за важный и благородный труд по 
воспитанию и образованию студентов нашего Университета! 

Профессор А.А. Потапчук,
проректор по воспитательной работе

Губернаторский бал
24 декабря 2015 года в Белом зале Санкт-Петербургского политехниче-

ского университета состоялся Губернаторский новогодний студенческий бал.
В мероприятии приняли участие более 800 лучших студентов вузов и ссузов 

Санкт-Петербурга, имеющих высокие достижения в учебе, научном, художественном и техниче-
ском творчестве, спорте и общественной деятельности. В их числе – стипендиаты Президента 
Российской Федерации, Правительства Российской Федерации, Правительства 
Санкт-Петербурга, победители конкурсов грантов для студентов и аспирантов, конкурсов 
«Студент года» в системе высшего образования и среднего профессионального образования, 
студенческих предметных олимпиад, конкурсов профессионального мастерства и других.

В начале вечера ведущий поприветствовал участников и представил почетных гостей – 
губернатора Санкт-Петербурга Г.С. Полтавченко и председателя Законодательного собрания 
В.С. Макарова. Георгий Сергеевич поздравил всех присутствующих с наступающими праздниками 
и пожелал, чтобы самые заветные мечты обязательно сбылись. На мероприятии царила чудесная 
атмосфера, способствовали которой празднично украшенный Белый зал, красивые бальные 
платья дам и костюмы кавалеров, следование классическим традициям светских мероприятий и 
общие веселье и радость приближающегося главного праздника – Нового 2016 года. Музыкаль-
ное сопровождение бала обеспечивал Губернаторский оркестр под руководством Народного 
артиста России Станислава Горковенко.  

Праздничное настроение дополняли вокальные и танцевальные выступления профессио-
нальных коллективов. Кроме того, все приглашенные танцевали традиционные бальные танцы и 
участвовали в мастер-классах по классическим танцам – вальс, полька, кадриль, полонез и 
другие. Каждый гость получил памятный подарок и сертификат участника бала. 

Светлана Лысова, 
4 курс, факультет клинической психологии

Иногда я слышу, что студенты нашего Университета находятся в своем «медицинском» мире, 
и их интерес этим ограничен. Спешу всех уверить, что это не так. Мы прекрасно понимаем тесную 
связь медицины с экономикой нашей Родины, и интерес к роли Российской Федерации в совре-
менном, так быстро меняющемся мире, неподделен. Кафедра философии и биоэтики совместно с 
Профбюро обучающихся ПСПбГМУ им. акад. И.П. Павлова приняли участие в конференции, 
которую проводил Женевский институт международных отношений (GIPRI) при поддержке 
кафедры международных отношений СПбГУ. 

Обсуждение проблем и их возможных решений шло на двух языках (французском и русском); 
на вопросы, волнующие не только докторов наук, но и молодежь, отвечали Генеральный консул 
Швейцарии в Санкт-Петербурге господин Файетта, директор GIPRI Габриель Галис, 
вице-председатель GIPRI Роже Эраэрс и старший советник НКИ БРИКС В.В. Панова. Многие ответы 
были неоднозначны, что подогревает интерес к тому, что произойдёт в будущем. Проблема 
безопасности в России и в мире в целом немало волновала участников. Остро дискутировался 
вопрос о сотрудничестве Евросоюза, БРИКС и России в сфере медицины. Было интересно и полез-
но услышать различные точки зрения. 

Большое спасибо организаторам конференции, кафедре философии и биоэтики и Профбюро 
обучающихся за предоставленную возможность поучаствовать в таком мероприятии.

Алесь Карпенко,
6 курс, лечебный факультет

26–27 января прошла международная конференция «Мир: для какого 
миропорядка?», организованная Женевским институтом международных 
отношений (GIPRI) при поддержке кафедры международных отношений 
СПбГУ.

«Мир: для какого миропорядка?»
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Ребята, скажем сразу: было здорово! Паркет плавился, кровь закипала в жилах! И участники, и 
зрители – все присутствующие ощутили яркие эмоции под мотивы сальсы, свинга, танго, меренге 
и фокстрота.

Особенно хочется отметить, как выкладывались эмоционально и физически сами танцоры. Их драйв 
не отпускал нас ни на мгновение. А ведь далеко не все участники занимались танцами до этого момента.

Большое спасибо организаторам за их отношение и ответственный подход к делу. За то, что 
ничего не испортило впечатление от вечера. За то, что позаботились и украсили зал, и что победи-
тели конкурса получили настоящие кубки и медали. 

Надеемся, скоро состоится «Танцевальная весна», и вы, друзья, обязательно придете! 
Евгения Чернявская,

2 курс, стоматологический факультет

Спортивная палитра: осень�зима 2015
В первом семестре сборные Университета успешно выступили на чемпионатах среди вузов 

Санкт-Петербурга в таких видах спорта, как баскетбол и волейбол (1 круг), боулинг, мини-футбол 
(женщины), дартс, боевое самбо и греко-римская борьба, кикбоксинг и легкая атлетика.

С 17 по 26 ноября в шахматном клубе им. М.И. Чигорина состоялся Чемпионат вузов 
Санкт-Петербурга по шахматам. Команда играла в первой лиге. В связи с окончанием в этом году 
некоторыми студентами вуза команда снова набирает ребят в секцию (желающим записаться 
обращаться к Марии Ивановой, +7 (911) 299 3819).

25–26 ноября прошли соревнования по дартс. Наши ребята, а это Камиль Авад (365 группа), 
Карим Ахмад (365 группа) и Елизавета Рябцева (334 группа), прекрасно выступили в этих соревно-
ваниях и заняли пятое место. От всей души поздравляем!

5–6  декабря  сборная  по  легкой  атлетике,  которую  ведет  старший  преподаватель 
Л.А. Варламова, активно приняла участие в Зимнем чемпионате города. Призовое второе 
место в пятиборье заняла Юлия Иванова (115 группа). На дистанции 1500 и 3000 м боролся 
за призовое место Станислав Смерчинский (15 группа),  в беге 60 м с барьерами выступала 

Алина  Голубченко  (148  группа).  Также  ребята  выступили  в  мужской  и  женской  эстафе-
тах 4 по 200 м.

15 декабря в бассейне Университета прошли соревнования на «Приз первокурсника» по плава-
нию, в которых приняли участие 98 человек. Благодаря хорошей организации судейского состава 
мероприятие прошло четко, быстро и в хорошей дружественной атмосфере. Тренеры команды – 
О.Е. Петряева и Е.А. Быстрова. 

18 декабря в учебно-оздоровительном комплексе состоялся  турнир по спортивным бальным 
танцам «Танцевальная зима». В соревнованиях приняли участие 60 человек. Как и всегда, это стало 
настоящим праздником и для соревнующихся, и для зрителей.

Выражаем большую благодарность всем участникам соревнований. Надеемся, что и в дальней-
шем они будут активно защищать честь нашего вуза на различных мероприятиях, тем более что 
впереди  еще много интересных спортивных встреч.

Л.С. Деревянкина,
кафедра физического воспитания и здоровья

Воскресное утро, тихо и очень морозно; несмотря на это, свободных мест в экскурсион-
ном автобусе нет. Компания собралась разнообразная – от первокурсников до преподава-
телей. 

Настроение всей последующей программе было задано посещением Пискаревского мемо-
риального кладбища: огромные и печально белые от снега братские могилы, вечный огонь, 
Родина-Мать и высеченные на века строки стихотворений Ольги Берггольц, фотохроника 
блокадного времени, дневник Тани Савичевой и листочек дуба – как символ мужества и стойко-
сти. «Никто не забыт, и ничто не забыто». 

В завершение –  тематический концерт в Санкт-Петербургском театре музыкальной 
комедии. Представление, повествующее о жизни актеров в военное время и материнской 
любви, не оставило никого равнодушным, многие были тронуты до слез.

Нам никогда не пережить ушедших дней блокады. Но мы должны нести в сердцах память 
наших предков, передавая опыт прошлых лет следующим поколениям. 

Валерия Журавко,
 3 курс, лечебный факультет

27 января 1944 года – невероятно важный день в отечественной и мировой истории – день полного освобождения Ленинграда от блокады 
фашистских войск. 24 января к этой памятной дате Профсоюзным бюро обучающихся ПСПбГМУ была организована экскурсия по памятным 
местам блокадного Ленинграда.

День снятия блокады Ленинграда

«Танцевальная зима» Татьянин день
18 декабря в учебно-оздоровительном комплексе Университета 

уже во второй раз проводился фестиваль «Танцевальная зима».
Традиционно праздник, посвященный Татьяниному дню, проходил в 

виде спортивных состязаний между студентами и деканами факультетов.
В этом году соревнования включали в себя эстафеты с бегом, прыжками, переноской мячей, 

разукрашиванием олимпийских колец и многое другое. А деканы соревновались в меткости, 
бросая теннисные мячи в баскетбольную корзину.

Первое место заняла команда Института сестринского образования, второе – команда 
иностранных учащихся, третье – факультет клинической психологии, а команда педиатрического 
факультета отличилась в конкурсах капитанов и деканов.

Переходящий кубок победителя торжественно вручен команде Института сестринского 
образования. Все участники праздника получили грамоты, памятные призы и подарки. От всей 
души поздравляем победителей!

Спортивный сектор Совета обучающихся


